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Quisiera hablar de América Latina 
como estamos en este momento y 
mirar un poco los desafíos a futuro, 
no tanto en si para América Latina 
en general, sino para Centroamérica, 
viendo como están ustedes en este 
momento.

Hace 10 años alguien les decía, no se 
preocupen América Latina en 10 años 
más, para el 2012, ustedes van a tener 
3 de los 20 asientos en el mecanismo 
de gobernabilidad planetario, el G-20, 
América Latina va a poder decirle en 
esa reunión a Europa, Estados Unidos,
Japón, crecemos 3 veces más que 
ustedes con la mitad de la deuda 
externa como porcentaje del PIB, la 
cuarta parte del déficit fiscal, habiendo 
reducido pobreza en una década de 
50 % a 33%, y reducido las galopantes 
inequidades con democracias sólidas 
y consolidadas.

Si hace 10 años alguien se aventuraba 
ese pronostico hubieran pensado 
que es García Márquez escribiendo 
novela, o que el ron estaba muy 
bueno en Guatemala, pues aquí 
estamos, llegamos en esa coyuntura, 
e indudablemente se debe a que 

muchos países a lo largo de los 
últimos años han hecho las tareas en 
el frente fiscal, en el frente monetario, 
en el frente cambiario.

Han hecho también a la región algo 
significativo como los dos grandes 
colosos Brasil y México que tienen 
economías ordenadas, hemos tenido 
elección en México que nadie devalúo, 
nadie sacó recursos, mas aún los 
países como Brasil, México, Indonesia 
hoy aportan al fondo monetario para ir 
a salvar a los europeos. 

“Propongo hacer plantas 
de regasificación en la 
región para captar gas 

natural. Trabajar en tener 
energía más limpia, 

más barata, predecible 
en su funcionamiento 

para reindustrializar, dar 
servicios de energía que 
incidan en el transporte 

público”.

JORGE QUIROGA

PANEL 
EXPRESIDENTES

Presidente de Bolivia 
(2001-2002) 

Ingeniero Industrial y Político 
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Se dio la vuelta al mundo en 10 años.
Pero cuando uno ve todo ese panorama 
puede caer en la complacencia, 
estamos bien, esta tranquilo, pero 
hay que entender que buena parte de 
esto, se debe a que en la media década 
perdida 1998–2003, denominada 
así por la CEPAL un colaborador de 
Ernesto, Ocampo.

Pasamos a una década muy favorable 
y mas allá de las cosas buenas la 
bonanza china a significado un cambio 
trascendental y en el 2008 nos dimos 
cuenta que la muralla china ya no 
esta en Beijing sino esta en el canal 
de Panamá, del canal de Panamá para 
el sur todos somos chinos vendemos 
soya, cobre, carbón, petróleo, gas, 
zinc, plomo, plata.

Centroamérica y El Caribe la óptica 
es diferente aquí y China es quien 
encarece el trigo, nos cobra mas por 
las arepas, sube el precio del petróleo 
y por lo tanto sube la gasolina, se 
encarece el transporte público y 
amenaza cerrar o hace competencia 
muy dura a la maquiladora de textiles, 
la óptica es diferente, por eso hay que 
mirar los desafíos de otra manera.

Quisiera plantearles que haría yo 
como centroamericano en esa 
coyuntura, con lo que se ha visto, 
con democracias consolidadas y 
como propondría un Esquipulas III 
para pasar de la paz al desarrollo, 
con agenda propia aprovechando la 

coyuntura en la que estamos. Miren 
cada 12 años Estados Unidos y México 
que siguen siendo los países más 
importantes para ustedes, cambian de 
Gobierno, lo están haciendo ahora a fin 
de año. México ya hizo la elección y en 
Estados Unidos viene.

Ese evento electoral y la coincidencia 
de estos dos, tienden a fijar agenda 
para el hemisferio y para gran medida 
en Centroamérica, creo que es 
importante que la región tenga una 
propuesta de la mano de México para 
los temas regionales, referentes al 
progreso y desarrollo.

Para que no se olviden es un producto 
que Apple todavía no ha sacado, no es 
el Ipod ni la Ipad es la “Iped” para que 
se acuerden.

Primero para Centroamérica en mi 
criterio la “I” de integración donde 
se ha avanzado, todavía se puede 
seguir avanzando más y ahora que 
está de moda denostar Europa, 
podemos criticar el tipo de cambio 
común de política fiscal coherente, 
como un tema problemático pero hay 
que reconocer que en Europa donde 
hablaban idiomas diferentes, rezaban 
a dioses diferentes,

Los países más grandes daban 
fondos de compensación a los 
países mas pequeños para que 
hicieran infraestructura, puertos, 
aeropuertos. Alemania ayudó a 

España durante años para desarrollar 
su infraestructura, de eso, se podría 
aprender para que Centroamérica y 
el Caribe puedan hacer esa clase de 
planteamientos a Estados Unidos, en 
lugar de dispersar.

En la cuenta del Milenio, en USAID 
y crear estos fondos de cohesión y 
apoyo permanente para desarrollar la 
infraestructura de integración, la “I” de 
la Iped, integración.

La “P” de población, en Suramérica 
no tenemos tanta migración como 
ustedes y cuando nos subimos a la 
avión nos vamos mas a España, sin 
embargo, ahora estamos volviendo 
por la crisis; pero la “P” de población 
es significativa y se tocó en este Foro.

Miren en Estados Unidos el voto latino 
importará más que nunca en esta 
elección, determinará varios estados, 
ya no sólo Florida con el voto cubano, 
sino también Colorado, Nevada, Nuevo 
México. 

Tenemos que hacer un poco de 
injerencia en reverso, yo haría 
alrededor de Esquipulas una suerte de 
Fundación para contactar y movilizar 
a los centroamericanos y mexicanos 
para elegir unos cuantos senadores 
por allá también, y así cambiar la 
ecuación. 
En el tema de población, el tema de 
reforma migratoria es diferente en su 
tratamiento si hay un planteamiento 
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conjunto de México y Centroamérica 
para que den un trato digno a los 
hermanos que ustedes tienen allá y 
hermanas que envían 10, 14, 15, 18 
del PIB y son el principal inversionista 
que tienen ustedes acá.

Y hay una oportunidad gigantesca para 
el desarrollo, yo estoy obsesionado 
con capitalizar las remesas para que 
no sean caridad que llega ocasional, 
sino flujos predecibles de recursos, 
donde Pedro mande a María, y si 
llega cada 28 del mes $180, pues se 
puede volver capital, hacer vivienda, 
microcréditos; los teléfonos celulares 
hoy serán la agencia de banco y se 
puede cambiar notablemente como 
se ayuda y coopera con los migrantes 
y trabajar con las poblaciones que se 
fueron allá.

Y finalmente yo les doy un consejo, en 
Estados Unidos hay competencia de 
hacer muros y para no pelearse con 
nadie ponen a los iconos demócratas 
y republicanos, Kennedy y Reagan, 
en los discursos mas celebres en 
el exterior que hasta ahora siguen 
vigentes. Fueron pronunciados en 
Berlin, recordaran John Kennedy 
hace 50 años dijo: “Ich bin ein 

Berliner”, yo también soy de Berlin, 
era un afiche con la foto de Kennedy 
pónganle “Ich bin ein Americano, 
Suramericano Centroamericano, 
Caribeño Americano, y póngale la foto 
de Reagan, el discurso de los 80’s y 
díganle derrumben este muro, este 
muro peculiar donde extrañamente 
no para a la gente, no para la droga, 
no para las armas, pero sirve para 
estigmatizarnos como región en el 
trato de esta población.

Concluyo con los dos últimos 
elementos de la “Iped”, integración, 
el trato a la población migrante, la “E” 
de energía, lo comentábamos Vinicio, 
la diferencia entre América Central y 
Suramérica en los medular, y ustedes 
van a escuchar análisis sofisticados, 
yo soy mas simple, en Suramérica 
todos exportamos energía, comida o 
minerales, o dos de los tres, o tres de 
los tres. Acá excepto Trinidad y Tobago 
y un par de circunstancias todos 
tienen que importar energía, comida, 
minerales y los pone en una óptica 
diferente. En el tema de energía en 
particular, lo más difícil debe ser, estar 
en un Gobierno centroamericano y que 
el petróleo sube. Venezuela celebra, 
Bolivia celebra por el incremento del 

gas, hay que ajustar tarifas y si llega 
algún gobierno con petróleo barato, 
pues se pone más simpático y si 
quiere ayudarnos en esa dirección.

Es importante cambiar la matriz 
energética y se ha dado un cambio 
revolucionario en el tema energético 
en Estados Unidos, a los gringos se 
les admira porque Zuckerberg inventa 
Facebook, y el otro Larry Paige hace 
Google, pues hay un señor Michel 
que cambio las técnicas de hacer 
geología, perforación transversal y 
fractura hidráulica que han significado 
que el gas natural en Estados Unidos 
hoy sea un insumo energético 
sustancialmente mas barato. 

Iluminar esta habitación con 
electricidad generada por líquidos 
hoy día cuesta 6 veces más que 
iluminarla que con energía generada 
por gas natural en Estados Unidos; y 
tiene un tercio menos de emisiones 
que generar con gas natural que con 
líquidos.

Con carbón es competitivo con la mitad 
de las emisiones, ese es un cambio 
estructural, si fuera centroamericano 
me dedicaría a hacer una, dos o tres 
plantas de regasificación en el istmo 
centroamericano para captar este 
gas natural, venga este de Luisiana 
o hablar con los amigos de Trinidad y 
Tobago que ya no van a poder venderle 
a Boston y traer acá gas natural, 
poner plantas de gasificación en 
Centroamérica otra en Dominicana, 
para Dominicana y Haití.

Trabajar en tener energía más limpia 
mucho más barata y predecible en su 
funcionamiento para reindustrializar 
para ayudar a dar servicios de energía 
que incidan en el transporte público.

Y termino con la “D” de la droga, 
integración, población, energía y 
droga; podemos hablar de esto a futuro. 
Nosotros venimos de países andinos y 
hemos sufrido el narcotráfico. 

La cocaína que viene de los Andes es 
un producto pernicioso, venenoso, 
pero competitivamente difícil de 
encontrarle rival, cuatro cosechas 
al año, Hipólito que es agricultor 
entenderá, cuatro cosechas al año 
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sin refrigeración, sin irrigación, alto 
valor agregado cuando uno le pone 
los químicos, la vuelve clorhidrato de 
cocaína y tratado de libre comercio 
planetario, no necesita ESGP en 
Europa ni CBI.

En cualquier parte del mundo usted 
la vende no hay tarifas escalonadas, 
incluso la fuerza laboral que trabaja 
en el negocio muchas veces ha 
sido entrenada por el Estado, como 
los Zetas en México han recibido 
capacitación estatal antes de entrar al 
negocio, es tremendamente complejo.

Y ustedes están sufriendo algo que 
era previsible lo que vale un Dólar en 
Putumayo, puesto en frontera de un 
país andino 7-8, en altamar vale 12-15, 
en Guatemala ya vale 20-25, en México 
30-32, cruzo la frontera ya vale 100 y 
en la ciudad al detalle ya vale 120.

Ese negocio terminará causando más 
criminalidad, más violencia mientras 
más cerca se está de los mercados. 
En teoría cuando un gringo pregunta 
cómo se acaba con el narcotráfico, 
muy sencillo, en Estados Unidos tienen 
las cosas al revés, se venden pistolas 
y armas como vender maní confitado 
y se prohíbe el tema de la droga dan la 
vuelta y se arregla todo. 

Prohíben o controlan las armas y 
descriminalizan la droga y se arregla 
el problema, pero eso no será posible, 
porque un diputado que se atreva 
a plantear eso en Estados Unidos, 
pronto será ex diputado.

Entendiendo las restricciones algo 
que hace falta es hacer una propuesta 
integral de la región de México a 
Centroamérica y el Caribe, créanme 
que los malvados coordinan hay 
una fusión corporativa, carteles 
mexicanos, maras centroamericanas, 
violentos colombianos, cocaleros 
andinos, mafias de distribución en 
Brasil que operan, en Bolivia

Vemos que vienen brasileros, 
mexicanos, ellos coordinan, se 
entrelazan hacen trabajo conjunto 
y sin embargo los Estados tenemos 
estrategias dispersas no coordinadas 
y no tenemos un planteamiento 
común para llevarle a Europa, a 

Estados Unidos o a los grandes 
centro de consumo; creo que hay 
una oportunidad para hacer un 
planteamiento conjunto entendiendo 
que hay limitaciones y entendiendo 
que también se debe plantear cosas 
que son por demás raras, 

A la gente joven si me disculpan, mis 
hijas se ofenden cuando digo pero me 
extraña que las drogas sean ilegales 
en Estados Unidos pero hay impunidad 
para la celebridad, Lady Gaga puede 
salir en un programa, a decir como 
estaba más creativa bajo los efectos.
Creo que esos son los desafíos que se 
tienen en común. 

Un periodista me decía que podríamos 
aprender en Centroamérica de 
integración de Suramérica, la verdad 
que es al revés podríamos aprender 
más de ustedes, nosotros andamos 
que la parte andina por un lado, se 
sale Venezuela, Mercosur por otro 
lado, Venezuela entro a Mercosur, salió 
Paraguay y son acuerdos muchas 
veces de hacemos un mecanismo 
de integración para vendernos caro 
entre nosotros y evitar que entren 
productos de terceros países de forma 
más barata.

Creo que ustedes con todos los 
problemas y dificultades han 
avanzado pueden usar el esfuerzo de 
estas bodas de plata para avanzar más 
hacer más integración que Guatemala 
tenga mejor futuro.


